

## INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) FEBRERO 2007

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** del mes de febrero registró un crecimiento promedio anual de 3.6 por ciento (4.3% en febrero de 2006). Los factores de mayor incidencia en el desempeño de la actividad fueron los siguientes:

- i) mayor crecimiento en los sectores financiero, transporte y comunicaciones, industria, minería, comercio, pecuario, y energía y agua, aportando conjuntamente 3.3 puntos porcentuales al crecimiento de la actividad;
- ii) buen desempeño en los sectores agrícola y gobierno, aunque con menores crecimientos que el mes previo, aportando 0.5 puntos porcentuales al desarrollo de la actividad;
- iii) disminuciones en los sectores pesca y construcción con un aporte global de -0.2 puntos porcentuales.

### Agricultura:

La actividad agrícola registró un menor dinamismo, con una tasa de 0.8 por ciento (9.5% en febrero de 2006). Este resultado fue inducido por la reducción del área cosechada de maíz y frijol durante la época de apante, así como por la baja de la producción de café, afectada por características propias de este cultivo y por aspectos climatológicos adversos durante la cosecha del ciclo 2006/2007. Según informe del MAGFOR del mes de febrero (ciclo agrícola 2006/2007), los cultivos de granos básicos y oleaginosas presentaron el siguiente comportamiento:

- i) Se han cosechado 12.7 miles de manzanas de ajonjolí en lo que va del ciclo (96.2% del área a cosechar), con una producción de 137.5 miles de quintales, lo cual superó en 26.2 por ciento a lo producido en el mismo período del ciclo pasado. Referente al maní, se han cosechado 34.1 miles de manzanas (91.2% de avance), obteniéndose 2,128.2 miles de quintales, lo cual representó una reducción de 15.7 por ciento en comparación a lo registrado en el mismo período del ciclo anterior. De la misma forma, el área cosechada de soya fue de 1.6 miles de manzanas, con una producción de 50.1 miles de quintales (98.2% de avance), lo cual se tradujo en una significativa reducción de 47.7 por ciento respecto a lo registrado en igual período del año pasado.
- ii) Una revisión de la información de la época de primera indica que el área cosechada de granos básicos fue 418.5 miles de manzanas, menor en 18.7 por ciento a la recolectada al mismo período del año pasado. El área perdida en esta época significó el 6.5 por ciento del total del área sembrada, causada por irregularidades del clima, plagas y enfermedades en los cultivos.
- iii) Según avances de la época de postrera, el área cosechada fue 142.4 miles de manzanas, experimentando una disminución de 3.8 por ciento en relación a lo cosechado en el mismo período del ciclo previo. A la fecha, el área cosechada presentó un avance de 55.3 por ciento respecto al área total prevista a cosechar.
- iv) El área sembrada para la época de apante fue 236.2 miles de manzanas, lo que significó un 75.9 por ciento de las proyecciones de siembra y reflejó un descenso de 23.1 por ciento en relación al mismo ciclo del año pasado. Las pérdidas registradas alcanzaron 5.5 miles de manzanas (14.4 en febrero 2006). En esta época se prevé cosechar cerca de 230.6 miles de manzanas, lo que se traduce en una disminución de 21.2 por ciento respecto a lo estimado en apante del ciclo pasado.

En el mes de febrero, la tendencia de los precios futuros de los principales productos agrícolas de exportación fue la siguiente: i) el precio promedio internacional del café (US\$116.4 por quintal oro) presentó una reducción de 2.6 por ciento en relación al mes anterior, debido al incremento de las exportaciones de Brasil; sin embargo, en el mediano plazo, se espera que el volumen de exportación de ese país disminuya por el pronóstico de una menor cosecha para el ciclo 2007/2008 por efecto de la bienalidad de este cultivo; ii) el precio de futuro del azúcar (10.8 centavos de dólar por libra) mostró una reducción de 1.1 por ciento en comparación al mes pasado, y un aumento de 10 por ciento respecto al mismo mes del año anterior. La tendencia decreciente del precio del azúcar, observada desde hace 2 meses, es sustentada por la estimación de un superávit de la producción este rubro.

### **Pecuario:**

La actividad pecuaria registró una leve aceleración respecto a enero 2007, al presentar un crecimiento promedio anual de 2.6 por ciento (4.2% en febrero de 2006). La tasa de variación interanual de este rubro fue de 8.5 por ciento (-3.9% en el mismo mes del año anterior). Los determinantes del comportamiento de la actividad pecuaria fueron:

- i) Crecimiento de la matanza de ganado vacuno creció 9.0 por ciento (2.4% en febrero de 2006). El incremento de la matanza vacuna fue debido a que en los primeros meses de este año se ha venido disminuyendo la disponibilidad de pasto natural por efecto de las bajas precipitaciones del año pasado, por lo que los repastadores de ganado optan por comercializar los animales para evitar pérdidas de peso. Por su parte, el precio internacional de la carne en este mes se ubicó en US\$1.34 por libra, reflejando un aumento de 1.5 por ciento con respecto al mes anterior, inducido por una mayor demanda, provocada por las negociaciones entre Estados Unidos y Corea del Sur para reapertura comercial de la carne vacuna.
- ii) La actividad avícola exhibió un aumento de 1.1 por ciento, menor en 0.5 puntos porcentuales a la tasa observada en el mes anterior e inferior en 2.8 puntos porcentuales a lo reflejado en febrero de 2006. La matanza de aves reflejó un crecimiento promedio anual de 0.5 por ciento en el período analizado (7.9% en febrero 2006), debido a que las principales granjas redujeron el stock de pollos de engorde; otro factor que contribuyó a la desaceleración de esta actividad fue la disminución en la producción de huevos de algunas granjas. Lo anterior originó que la actividad alcanzara un crecimiento promedio anual de 3.2 por ciento. La baja en el sacrificio de aves fue más que compensada por el incremento en el peso promedio de las aves sacrificadas (2.8%), respecto al mes anterior, lo que redundó en aumento de la producción de carne avícola.
- iii) Se mantiene la tendencia en la exportación de ganado en pie, que registró una variación promedio anual de -24.2 por ciento (10.9% en febrero de 2006); sin embargo, se ha observado cierta recuperación en esta actividad, a partir de noviembre del año pasado. A la fecha, se han exportado 16.6 miles de cabezas, de las cuales el 63.4 por ciento se envió a Honduras, el principal socio comercial, y el 27.1 por ciento se destinó hacia México y el resto a los otros países de Centroamérica. El precio internacional del ganado en pie fue de US\$0.90 dólares por libra, reflejando un crecimiento de 1.1 por ciento en comparación al mes de diciembre, debido a las expectativas de la reanudación de las importaciones de carne de Corea, provenientes de Estados Unidos.

### **Pesca:**

La actividad pesquera registró una disminución promedio anual de 3.0 por ciento (12.3% en febrero 2006), debido a la disminución de la producción en todos los rubros que componen esta actividad, principalmente afectada por reducciones en la captura de langosta y peces.

El camarón registró una variación de -0.7 por ciento en promedio anual (24.0% en febrero 2006), a consecuencia de la fuerte disminución de 31.0 por ciento promedio anual (20.8 % febrero 2006) en la captura de camarón marino, que se ha visto afectada, desde el último cuatrimestre del año anterior, por la escasez del recurso que ha inducido a que haya una menor cantidad de barcos en operación. El camarón de cultivo registró una variación promedio anual de 14.4 por ciento (25.2% en febrero 2006); para el presente año se tiene previsto un incremento aproximado del 20 por ciento en la producción de este rubro, por la incorporación de nuevas hectáreas en producción. Adicionalmente, se tiene conocimiento de que algunas empresas procesadoras han realizados nuevas inversiones para ampliar su capacidad.

La captura de langosta disminuyó en promedio anual 5.9% por ciento (-7.3% en febrero de 2006), causado por el agotamiento del recurso, por la sobreexplotación en años anteriores, por lo que hay una baja operatividad de la flota langostera.

La captura de peces presentó una disminución de 5.9 por ciento en promedio anual (7.3% en febrero 2006), en lo cual han incidido el bajo rendimiento de la flota pesqueras, afectado por las variaciones de temperaturas de

las aguas, uso indebido de material explosivo para extraer el recurso, y el acopio por parte de compradores provenientes de Centroamérica.

#### **Industria:**

El Índice de Producción Industrial (IPI) mostró un buen repunte, al registrar una variación interanual de 21.1 por ciento (1.2% en febrero de 2006), lo cual contribuyó a una mejora sustancial en el crecimiento promedio anual de la actividad, el cual se ubicó en 4.0 por ciento (0.7% en febrero de 2006). El comportamiento de la actividad continuó siendo impulsado por el dinamismo de la producción de bebidas, misma que aportó 3.7 puntos porcentuales al crecimiento del sector; además, se observó dinamismo en la rama de alimentos (1.4 puntos), sustentado principalmente por la alta producción de azúcar. También, se observó crecimientos en las ramas derivados del petróleo, productos metálicos y muebles con un aporte total de 0.6 puntos porcentuales. En contraste, se observó disminuciones en las ramas vestuario, madera, químicos y no metálicos, entre otros, cuyo aporte global fue -1.6 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó mostrando alto nivel productivo, con un crecimiento promedio anual de 22.3 por ciento (3.7% en febrero de 2006). El crecimiento acumulado a febrero fue 14.4 por ciento, menor al observado en el mismo período de 2006 (20.3%). El dinamismo de la rama continuó siendo impulsado por los crecimientos sostenidos en los rubros cervezas y aguas gaseosas. Se espera que la alta producción se mantenga a causa de la diversificación y promoción de los rubros y la buena aceptación de los productos por parte de los consumidores, así como por la proximidad de la semana santa.

La rama alimentos exhibió una fuerte aceleración respecto al mes anterior, al ubicarse en 3.0 por ciento (3.5% en febrero de 2006). El crecimiento interanual de la rama fue 36.4 por ciento, superior al -1.2 por ciento registrado en febrero de 2006. El dinamismo de la rama fue impulsado principalmente por la producción de azúcar, que registro un crecimiento interanual de 63.2 por ciento, tal como estaba previsto, ya que se espera una zafra record en el ciclo actual. También se registraron repuntes en el crecimiento promedio anual de la producción de carne de res y leche pasteurizada. Otros productos que contribuyeron al buen desempeño de esta rama fueron: alimentos para aves, carne de pollo, aceite vegetal y harina de soya. En cambio, se observó disminución en harina de trigo y café procesado.

La rama derivados del petróleo continuó mostrando recuperación por tercer mes consecutivo, al presentar un crecimiento promedio anual de 6.0 por ciento (-15.5 en febrero de 2006). Se observó importantes aumentos en la producción de diesel, gasolina y fuel oil. La rama de productos metálicos continuó mostrando crecimiento acelerado de 30.6 por ciento en promedio anual (14.6% en febrero de 2006).

#### **Minería:**

La actividad minera registró un crecimiento promedio anual de 2.4 por ciento (-7.8% en febrero de 2006). El incremento interanual fue de 23.4 por ciento (-17.5% febrero de 2006). Esta recuperación fue sustentada por el crecimiento mostrado en la minería metálica, misma que mostró un incremento interanual de 32.5 por ciento, impulsado por el incremento en la producción de oro, que registró el mayor volumen de extracción en los últimos meses; así, su crecimiento promedio anual reflejó una mejora de 4 puntos porcentuales, respecto al mes anterior, aunque todavía sigue siendo negativa (-5.4%).

La minería no metálica continuó con su tendencia creciente, al exhibir un crecimiento promedio anual de 19.3 por ciento, respaldada por la alta producción de arena y piedra cantera, los que mostraron crecimientos promedios anuales de 19.7 y 22.2 por ciento, respectivamente.

El precio del oro continuó con su tendencia creciente, al cerrar el mes de febrero en US\$ 683.1 la onza troy, superior en 6.0 por ciento al observado en el mes anterior y en 22.2 por ciento al observado en febrero de 2006. En la cuarta semana de febrero, el oro experimentó un incremento de 2.8 por ciento respecto a la semana anterior. El mercado espera que el precio del oro llegue al nivel de los US\$700 la onza troy, impulsado por la creciente demanda, especialmente de los países emergentes.

### Construcción:

El indicador mensual de la construcción registró una disminución promedio anual de 1.3 por ciento (5.3 en febrero de 2006). Este resultado podría estar asociado a la ejecución de la inversión pública; que está restringida particularmente a proyectos de arrastre. Sin embargo, se espera que en los siguientes trimestres del año se revierta esta tendencia. Por otro lado, se ha observado cierta disminución en la actividad de la construcción privada, específicamente en las de tipos comerciales e industriales; no obstante, en este último caso se espera una recuperación en los meses venideros, debido a que se están ejecutando proyectos industriales de gran magnitud. Además, la emisión de permisos de construcción por parte de la Alcaldía de Managua entrega evidencia de un impulso en las construcciones residenciales industriales y de servicio.

### Comercio:

La actividad comercial continuó mostrando señales de recuperación, al presentar un crecimiento promedio anual de 3.6 por ciento (6.1% en febrero de 2006). En lo que va del año, la actividad ha crecido 7.4 por ciento, sustentado por el buen comportamiento en la comercialización de bienes importados, los que contribuyeron con 3.2 puntos porcentuales, y en menor magnitud, los bienes industriales, que aportaron 1.2 puntos porcentuales. En los bienes importados sobresalieron principalmente los bienes de consumo, y en menor proporción los bienes de capital; dentro de los primeros se destacaron medicinas y productos farmacéuticos, y artículos electrodomésticos, entre otros; en los bienes de capital predominaron equipo de transporte; máquinas y aparatos de oficinas, servicios y científicos; y partes, accesorios y repuestos de maquinaria industrial, principalmente.

### Financiero:

La actividad financiera prolongó su buen desempeño, con un crecimiento promedio anual de 12.5 por ciento (5.5% en febrero de 2006). El crecimiento acumulado al mes de febrero fue 16.1 por ciento (12.5 en febrero de 2006). Los factores de mayor incidencia en el desarrollo del sector fueron los siguientes:

- i) aumento en los ingresos financieros (15.4%), sustentado por incrementos en intereses y comisiones por préstamos personales, tarjetas de crédito, préstamos hipotecarios para viviendas, y préstamos comerciales, aunado a mayores ingresos financieros diversos y mayores intereses por depósitos en otras instituciones financieras del exterior;
- ii) crecimiento en los ingresos operativos diversos (15.0%), ocasionados por incrementos en ingresos por operaciones de cambio y arbitraje, comisiones por tarjetas de crédito y otras comisiones por servicios, e ingresos por recuperación de gastos, entre otros;
- iii) incremento en los gastos financieros (24.7%), a causa de mayores pagos de intereses por depósitos a plazo y aumento en los cargos por préstamos de organismos internacionales, préstamos de instituciones financieras del exterior, y préstamos de otras instituciones del exterior, principalmente;
- iv) crecimiento en gastos operativos diversos (9.5%), a consecuencia de mayores gastos en operaciones de cambio y arbitraje, y mayores gastos operativos varios, además de aumento en pagos de comisiones por otros servicios y mayores pagos de comisiones por corresponsalías.

### Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua registró un incremento promedio anual de 2.9 por ciento respecto al mes anterior (4.0% en febrero de 2006). El crecimiento interanual fue de 6.9 por ciento (2.5% en febrero de 2006). El desarrollo de la actividad continuó siendo impulsado por la generación de energía eléctrica principalmente, la que mostró un crecimiento promedio anual de 3.1 por ciento y una contribución de 2.4 puntos porcentuales. La generación de febrero fue favorecida por la adición de las plantas venezolanas a las plantas estatales, las que ya empezaron a generar energía, incidiendo en la mejora del sector. Se estima que estas plantas darán un buen impulso a la generación en este año. La producción de agua potable registró un crecimiento promedio anual de 1.1 por ciento.